Eva Perón en el match de ajedrez España – Argentina 1

Juan S. Morgado

El *match* telegráfico España – Argentina fue organizado con gran pompa en ambas naciones, y formó parte del marco en el que se negoció el Pacto Perón – Franco por el cual Argentina envió a España toneladas de cereales. El propio Perón inició simbólicamente el encuentro, moviendo 1.P4R en el tablero 1 donde jugarían Pilnik – Pomar. El despliegue impresionante del gobierno incluyó la visita en masa de todo su gabinete y su esposa Eva Duarte. Cerca de las 13 el presidente de la FADA, doctor Carlos Querencio, recibió al primer magistrado en el edificio del ACA, donde fueron colocados los 15 tableros en el piso 10. A raíz del cisma del ajedrez argentino, el equipo nacional jugó debilitado y España se impuso inesperadamente por 8:7.

Surge la idea del match radial España – Argentina

Reunido un buen día —el 17 de julio de 1946— el Consejo Editorial de la revista *Ajedrez Español*, el presidente de este, don Ignacio Pérez Soriano tuvo la feliz ocurrencia de proponer la celebración de un *match* de ajedrez por radio con Argentina, entre los primeros equipos que ambos países seleccionaran. La novedad de los encuentros de ajedrez a través de la radio es algo que se ha puesto de moda. Y para ello no son escasas las razones. Sin necesidad de los cuantiosos gastos de viaje, sin tener que salvar las dificultades de los transportes, tan acentuadas en la posguerra, es posible a países no limítrofes pulsar sus fuerzas en torneos de igual valor que los realizados en condiciones normales.

La presencia física de los participantes no se hace absolutamente necesaria, y puesto que estos actos reúnen las garantías debidas de arbitraje y control, los resultados de tales encuentros acusarán verazmente la valía de ambos equipos. Razones como estas fueron bien consideradas por el Consejo para aceptar con gran regocijo esta propuesta del Sr. Pérez Soriano. Aprobada, pues, en principio, la idea, no quedaba sino poner manos a la obra. La primera gestión se orientó cerca de la FEDA, cuyo organismo rector del ajedrez en España

¹ Selección de textos de *Ajedrez y Peronismo 1946*, capítulo 15, páginas 220 y subsiguientes. Otra bibliografía: *Argentina – España*, Julio Ganzo, Editorial Ajedrez Español, Madrid 1946. *La Nación*, 5 y 8 de octubre de 1946. Agencia AP, Madrid. *Ajedrez y Peronismo* 1944/1945. *El Laborista*, 13 de octubre de 1946. Revista del Automóvil Club Argentino.

había de prestar su conformidad, como asimismo la Delegación Nacional de Deportes, a la cual está vinculado subordinadamente. Sin pérdida de tiempo, quedó establecido el oportuno contacto con la FEDA, quien acogió con todo calor la idea, patrocinando su puesta en práctica y confiando a Ajedrez Español la tarea de llevar a cabo las gestiones oportunas para que estas sugestiones revistiesen el máximo sentido práctico.

Gran interés de Perón y España con hambre

El 28 de agosto de 1946 el Comité Argentino (encargado del *match* España – Argentina) notifica que el director de radiodifusión manifestó que carecían de equipos con la suficiente potencia para la transmisión, y que, por otra parte, la recepción sería en extremo dificultosa. En dicha carta, Argentina propuso encaminar las gestiones cerca de la Compañía Telefónica, realizando de ese modo la transmisión y recepción de mensajes como si se tratase de simples conferencias telefónicas, aunque, naturalmente, la vía de emisión fuese la radio. Visto el nuevo aspecto que el asunto ofrecía, *Ajedrez Español* celebró diversas entrevistas con la Compañía Telefónica, obteniendo a través de estas la impresión de que el medio resultaba impracticable, dado el elevadísimo precio que arrojaban las tarifas en vigor aplicadas a un acto del que no se sabía con exactitud sino la hora de comienzo, ya que, careciendo de experiencia, se ignoraba la duración de este.259

Enterado el General Perón de las gestiones del encuentro, se mostró vivamente interesado. Estaba por firmarse el protocolo, y nada mejor que un encuentro ajedrecístico a distancia, que tendría una buena repercusión mediática. En los años posteriores a la caída de Hitler y Mussolini, el gobierno de Franco estuvo jaqueado por el boicot de los países aliados, desde la Unión Soviética hasta los Estados Unidos. Todos pensaban que los días del "Caudillo de España por la Gracia de Dios" y su régimen fascista estaban contados. Cientos de miles de españoles estaban presos por razones políticas y religiosas, otros tantos habían sido ejecutados luego de la Guerra Civil, y muchos (en especial los intelectuales y científicos) estaban en el exilio.

La economía franquista, que había repuesto un sistema feudal luego de eliminar las reformas de la República, estaba en bancarrota. Pero no para todos: los grandes terratenientes y algunos industriales habían multiplicado tres o cuatro veces sus fortunas y sus rentas. La hambruna era una horrorosa realidad para la gran mayoría. El pan, su principal y casi único alimento, era distribuido por el gobierno. Para el 90% de la población esa ración no superaba los 150 gramos por día. El trigo que producía España en esos años iba, sin embargo, al mercado negro (con precios que sólo podían pagar los

muy ricos) y en contrabando a otros países europeos. Franco sólo se salvó porque el gobierno argentino del general Perón se constituyó durante más de tres años en su único sostén económico para la provisión de alimentos. Y en el único apoyo político ante las Naciones Unidas y en las reuniones internacionales, sobre la base del principio de no intervención en los asuntos internos de los países.



Perón y Eva asisten a la inauguración del *match*España – Argentina. *El Laborista*,
13 de octubre de 1946
Hortensio Quijano, Eva Perón, Juan Perón y Carlos Querencio

Inauguración con Perón y con Eva, pero sin Franco.

Los organizadores del *match* decidieron definitivamente que el conjunto local actúe en una habitación apartada de la vista de los espectadores, y éstos podrán seguir las alternativas del juego en grandes tableros murales. Las entradas al frontón del Club Real Madrid costarán 5 y 10 pesetas. Se ha informado en esta capital que el general Perón presenciará las movidas iniciales, y se espera que haga lo propio en Madrid el general Franco. Los miembros de la Misión Especial argentina que preside el general Estanislao López, de conocida actuación en la dirección de varios deportes en su país, han sido especialmente invitados.270

El 4 de octubre, de acuerdo con los cambios de impresiones celebrado por el Consejo, se inició la gestión necesaria para obtener el local conveniente al acto. El Consejo en pleno se trasladó a la casa social del Real Madrid Club de Fútbol, visitando al Sr. Velásquez, quien de la manera más amable y desinteresada del mundo se apresuró a dar todo género de facilidades, asegurando que la Junta aceptaría encantada la sugerencia de Ajedrez Español,

lo cual fue así, en efecto, una hora más tarde. (...) A las 5 de la tarde, hora española, la Compañía Telefónica avisó que quedaba abierto el circuito con Buenos Aires. En medio de una extraordinaria emoción son cruzadas las primeras palabras entre los organizadores.

En Madrid habla Ricardo Aguilera, y en Buenos Aires el secretario de la FADA, Sanguinetti. Argentina anuncia que se encuentra presente en el acto el presidente de la Nación, General Perón, y pide a España le conceda, sin sorteo, el primer tablero con las blancas, al objeto de que el presidente pueda realizar el saque de honor haciendo la primera jugada del encuentro. España accede gustosamente, y en ese momento es acordado que Argentina conduzca las piezas blancas en los tableros impares. De esta forma, Argentina jugará con blancas en 8 tableros, y España en 7. Una vez establecido el acuerdo final, el presidente de la FADA (Carlos Querencio) empieza su discurso con unas palabras de salutación al presidente de la República, General Perón (Sic), autoridades y representaciones que asisten al acto, con estas palabras: La FADA, por invitación de la Federación Española, nos congrega para jugar el Match Internacional Radiotelegráfico en estos tableros, entre los ajedrecistas más destacados de los dos países, y para asistir a este importante certamen deportivo, que está realzado por la presencia del Jefe de la Nación y los representantes diplomáticos que nos honran con su asistencia. Se ha elegido esta fecha por tener un hondo significado para ambos países, para nuestra raza. España, Madre Nuestra que estás en la tierra al otro lado de América: en esta fecha en que se conmemora el Día de la Raza, recibe a través del éter nuestra infinita y eterna gratitud. El ajedrez tiene muchos puntos de contacto con el arte de la guerra. El campo de batalla es el tablero, donde se libra el combate encarnizadamente, sin derramamiento de sangre, con gran despliegue de fuerzas. Al final, después de una refriega intensa, los contendientes se estrechan caballerosamente la mano. ¡Qué feliz sería el mundo si llegara el día en que las diferencias internacionales se dirimieran en una partida de ajedrez!

Después, el presidente de la República Argentina, general Perón, saludó a todos los maestros, que se habían colocado ante sus respectivos tableros, y ante Pilnik, lo saludó efusivamente y dijo:

Declaro abierto el match Argentina – España de ajedrez.

Al pronunciar estas palabras, inicia el comienzo del acto, realizando la primera jugada del primer tablero. Inmediatamente el general Perón abandona, acompañado de su esposa, los locales del Automóvil Club Argentino, siendo despedido por las autoridades ajedrecísticas y representaciones diplomáticas, así como las autoridades asistentes, miembros de federaciones deportivas, y el

numerosísimo público que presenciara el desarrollo de este encuentro. En el Frontón Fiesta Alegre se hallaban, además del presidente de la Federación Española y demás miembros del citado organismo, el secretario general de la Delegación de Deportes, señor Cadenas, y en Jefe de Prensa, señor Martín Fernández, directivos de la Federación castellana, miembros representantes de la FADA y numerosísimo público.



Instante en que el presidente de la República, general Perón, hace la primera jugada en el match radiotelegráfico de ajedrez entre los equipos de España y Argentina, Asistieron al acte su señora esposa, doña María Eva Duarte de Perón, el vicepresidente doctor Quijano ministro de Hacienda, dector Cercijo, el embajador de España, conde de Bulnes y otros ahos funcionarios nacionales. En la foto, el primer mandatario aparece ostentando el coltar de la Orden de Isabel la Católica, que poco antes le colocara en el safon blanco el representante español en nombre del generalisimo Franco

Perón con el Collar de la Orden de Isabel La Católica. El Diario, 13 de octubre de 1946 Detrás, Paulino Alles Monasterio El General Perón inició un *match* de ajedrez. El general Perón, su señora esposa, el doctor Quijano y otras personalidades durante el acto realizado con motivo de jugarse el primer torneo radiotelefónico de ajedrez entre maestros españoles y argentinos. Obsérvese el Collar de Isabel La Católica que luce el Jefe de Estado, y que le fuera conferido momentos antes por el Gobierno de España.

Peón Cuatro Rey. Ésa fue la jugada inicial del torneo internacional hispano—argentino de ajedrez disputado ayer. El *Primer Magistrado de la Nación, General Perón* (Sic), mueve personalmente la primera pieza de uno de los 15 tableros, declarando abierta la competencia.

Dio comienzo hoy el certamen radiotelegráfico de ajedrez. Realizó la jugada inicial el primer magistrado, general Juan Domingo Perón, en compañía de su esposa, doña María Eva Duarte de Perón, el vicepresidente de la Nación, Hortensio Quijano, y los ministros de Hacienda y Relaciones Exteriores y Culto, doctores Ramón Cereijo y Atilio Bramuglia, respectivamente, embajadores y miembros diplomáticos de los países de América, altas autoridades nacionales y representaciones de entidades deportivas. Cerca de las 13, el presidente de la FADA, doctor Carlos Querencio, recibió al Primer Magistrado y a su esposa en la planta baja del edificio del ACA, para después trasladarse al décimo

piso, lugar donde fueron colocados los 15 tableros para jugar el match.



A. C. A. SE REALIZO EL TORNEO RADIOTELEFONICO DE AJEDREZ ENTRE LOS EQUIPOS DE ESPAÑA Y ARGENTINA

NA concurrencia numerosa siguió con gran interés el desarrollo del match radiotelefónico de ajedrez entre los equipos representativos de la Federación Argentina y Federación Española, realizado el 12 de octubre, en el gran Salon del Primer piso del Automovil Club Argentino. Al acto asistió el Presidente de la República, General Juan D. Perón, su esposa, Sra. Eva Duarte de Berón; el vicepresidente, Dr. J. Hortensio Quijano y señora, el ministro de Justicia e Instrucción Pública, Dr. B. A. Gache Pirán; el ministro de Hacienda, Dr. Ramón Cereijo; el secretario de Industria y Comercio, Sr. Rolando Lagomarsino; el presidente de la Cámara de Diputados, Dr. Ricardo Guardo; el presidente del Banco Central, Sr. Manuel Miranda, el jefe de la Casa Militar, Tte. coronel Juan F. Castro; el director de Correos y Telecomunicaciones de España, Sr. Luis Rodríguez Miguel; el administrador general de Vialidad Nacional, Coronel (R.) Oscar Cazalas; el Sr. Carlos de Bruyn, de Radiar y autoridades de la Federación Argentina de Ajedrez. En representación del A. C. A. asistió el miembro de la comisión directiva de la insti-tución, Ing. Eduardo L. Edo. Inició el acto el presidente de la Federación Argentina de Ajedrez, Dr. Carlos A. Querencio, con un discurso que fué transmitido a España; seguidamente contestó desde Madrid el presidente de la Federación Española, Marqués del

Monte Corto. Posteriormente el Dr. Querencio anunció, entre grandes aplausos, que el presidente habia prometido conceder un subsidio anual a la Federación. En el tablero del Campeón Nacional, Herman Pilnik se inició la competencia con el primer movimiento de peón realizado por el general Perón,

Las alternativas de la disputa se prolongaron varias horas, ante un público permanentemente renovado. Finalizó en la madrugada con el triunfo del equipo español por ocho puntos contra siete. El resultado general de

las partidas fue el siguiente:

Herman Pilnik (A) 1/2 v. Arturito Pomar (E.) 1/2; Antonio Medina (E.) 1 v., Hector Rosetto (A) o, Jacobo Bolbochán (A) o v-Miguel Albareda (E.) 1, José Sanz (E.) 0 v., Julio Bolbochan (A.) 1; Juan T. Illesco (A.) 1/2 v., Francisco Pérez (E.) 1/2; José Vilardebo (E.) 1/2 v., Renato Sanguinetti (A.) 1/2; Carlos H. Maderna (A.) 1/2 v., Rafael Llorens (E.) 1/2; Guillermo A. Puigros (A.) 1/2 v., Juan M. Fuentes (E.) 1/2; Jose Alonso (E.) 1 v., Romeo García Vera (A.) o; Cavetano Revizzo (A.) 1/2 v., León Garo; Cavetano Revizzo (A.) 1/2 v., Leon García Junco (E.) 1/2; Antonio Rico Gómez (E.) o v., Benito H. Villegas (A.) 1; Osvaldo Montiel (A.) 1/2 v., Esreban Pedrol (E.) 1/2; Santiago Martinez Mocete (E.) 1 v., Cêsar J. Corte (A.) 0; Pedro Pasero (A.) 1 v., Manuel Bove (E.) 0; Rafael Gamonal (E.) 1/2 v., Oscar García Vera (A.) 1/2;



Informe sobre el match Argentina vs España en la revista del ACA, noviembre de 1946. El vicepresidente H. Quijano, la señora Eva Duarte de Perón, el presidente Juan D. Perón, el iefe de la Casa Militar coronel Juan F. Castro, escuchan al presidente de la FADA, Carlos Querencio